
N° 132 
 

VERBALE DEL CONSIGLIO DI AMMINISTRAZIONE DEL GRUPPO DI AZIONE LOCALE 

ANTICO FRIGNANO E DELL’APPENNINO REGGIANO SOC. COOP. 
 

Convocato contemporaneamente in presenza presso la sede operativa del GAL in Viale Martiri della 

Libertà, 34 a Modena e   in modalità telematica così come previsto dall’Art. 26 dello Statuto societario e 

in  ottemperanza alle limitazioni previste dai DPCM emanati per il contrasto epidemiologico, si è riunito 

oggi venerdì 5 novembre, alle ore 14.30 il Consiglio di Amministrazione per discutere e deliberare sul 

seguente: 

  

ORDINE DEL GIORNO 

 

1. COMUNICAZIONI DEL PRESIDENE 

2. APPROVAZIONE VERBALE DELLA  PRECEDENTE SEDUTA  

3. ATTUAZIONE PAL 

a) Discussione su allocazione risorse anticipate programmazione 2021-2027 e relativa variazione 

del PAL; 

b) Organizzazione incontri per consultazione base sociale in merito al punto a) ; 

c) Bandi in  scadenza 29/10: esito presentazione domande di sostegno 

4. AGGIORNAMENTI DI GESTIONE 

5. VARIE ED EVENTUALI. 

Sono presenti, tutti collegati da remoto,  i Consiglieri: Giancarlo Cargioli, Carlo Bergamini, Simona 

Bronzoni,   Daniele Immovilli e Davide Massarini. 

Presiede il Consiglio Giancarlo Cargioli il quale, dopo aver fatto constatare la presenza del numero 

legale, dichiara aperta la seduta e chiama a svolgere le funzioni di segretario il Direttore, Elvira 

Mirabella presente presso la sede operativa.     

Il Presidente prende atto che almeno il 50% dei consiglieri presenti è in rappresentanza della 

componente privata e quindi il Consiglio può deliberare oggetti che riguardano l’attuazione del nuovo 

programma Leader CLLD, ai sensi della Misura 19 del PSR dell’Emilia Romagna 

 

Il Presidente  inizia con la trattazione dei punti all’ODG. 

 

1. COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 

Il Presidente non ha particolari comunicazioni da portare all’attenzione dei Consiglieri. 
 

2. APPROVAZIONE VERBALE DELLA  PRECEDENTE SEDUTA 

Il Presidente chiede ai Consiglieri se hanno osservazioni sul verbale del precedente CDA. Nessuna 

ulteriore osservazione sul contenuto del verbale viene sollevata: il verbale della seduta del 14 ottobre 

viene approvato all’unanimità. 

 

3. ATTUAZIONE PAL 2014-2020 

a) Discussione su allocazione risorse anticipate programmazione 2021-2027 e relativa variazione del 

PAL 

 



Il Direttore, con l’ausilio di uno schema excel, riassume le risorse per le quali è necessario definire 

l’allocazione nella variante del PAL da consegnare entro il 30/11, così riepilogate:  

RESIDUI 

AZIONI 

TERMINATE 

30/09/2021 

RESIDUI 

BANDI 

SCADUTI 

29/10/2021 

RISORSE 

AGGIUNTIVE 

Misura 19.01 e 19.02   

PROPOSTA 

CANCELLAZIONE 

AZIONI  

TOTALE  

817.740,00 € 872.578,00 € 2.679.216,00 € 483.551,00 € 4.853.085,00 € 

     

Ricorda altresì che, come previsto dalle DAM,  entro il 31/12/2024 tutte le domande di pagamento 

relative alle misure 19.2.01 e 19.2.02 dovranno essere presentate; questo limite temporale implica che  , 

calcolando a ritroso,   entro l’estate del 2022 tutti i bandi sui quali confluiranno le risorse residue 

dovranno essere pubblicati e la possibilità di concedere proroghe per la scadenza dovrà essere ridotta a 

casi eccezionali, pena l’impossibilità di chiudere le domande di pagamento in tempi utili con la 

conseguente ricaduta sulla rendicontazione delle spese relative alle misure 19.4.01 (costi di esercizio) e 

19.4.02 (costi di animazione) che rimarrebbero a carico dei soci. 

Sulle azioni da finanziare,  il Presidente interviene facendo una panoramica anche su altre iniziative 

parallele che riguardano, da un lato, il Patto Territoriale di Modena che dovrebbe assicurare al territorio 

dell’Appennino circa 9, 5 milioni di euro tra interventi destinati ad Enti Pubblici e aziende private e, 

dall’altro, il progetto Strategie aree interne che invece interviene sull’Appennino Reggiano: la 

concomitanza di queste opportunità mette in forte dubbio l’ipotesi di aprire un bando riservato alle 

strutture per  servizi pubblici, ossia una azione ordinaria come la 7.4.02 del PSR.  

In relazione alla eventualità di non attuare le misure in Convenzione con APT a valle dei bandi delle 

azioni faro che hanno visto una partecipazione scarsa, i Consiglieri concordano sul verificare che parte 

di quelle risorse possa essere invece ricondotta ai programmi promozionali previsti dalle Destinazioni 

Turistiche Emilia e Modena-Bologna: questa possibilità sarà comunque oggetto di approfondimenti 

nelle prossime settimane. 

Intervengono poi uno alla volta i Consiglieri i quali, dopo aver fatto una breve analisi delle motivazioni 

alla base della scarsa partecipazione delle imprese ai bandi appena conclusi, concordano 

nell’individuare nei seguenti le azioni del PAL da finanziare:  

 A.1.3.- Investimenti per la qualificazione sistemi manifatturieri di qualità per il quale ampliare la 

lista dei codici ATECO previsti nelle due edizioni precedenti, su suggerimento della Consigliera 

Bronzoni. 

 A.2.1. Investimenti rivolti a imprese agroalimentari in approccio individuale per il quale i 

Consigliere Bergamini propone di ampliare al massimo i settori di intervento  che col primo 

bando erano limitati al lattiero caseario e alle produzioni minori;  

 A.4.1.1 – Valorizzazione dei castagneti da frutto: i Consiglieri concordano nel dare una seconda 

possibilità a questo bando che, dopo la chiusura, ha fatto registrare  un interesse crescente da 

parte di molte aziende. 

 A.4.1.2.- qualificazione filiera forestale solo limitatamente al completamento delle risorse 

necessarie a soddisfare la richiesta di contributo per il bando scaduto il 17 settembre. 

 B.1.1. - Qualificazione e diversificazione funzionale e organizzativa delle imprese turistiche 

ricettive per il quale sia il Vice Presidente Massarini che la Consigliera Bronzoni riportano un 

interesse da parte delle imprese anche in relazione a specifici interventi di efficientemente 

energetico. 



 Infine, il Consigliere Immovilli interviene sulla opportunità di prevedere un bando ordinario 

sulla prevenzione di danni da fauna per il quale molti agricoltori stanno mostrando interesse. 

I Consiglieri concordano sulle proposte discusse che dovranno essere presentate al partenariato 

per l’approvazione definitiva. 

 

b) Organizzazione incontri per consultazione base sociale in merito al punto a) 

Il Presidente anticipa ai Consiglieri che i giorni previsti per la consultazione del partenariato 

dovrebbero essere il 15 e il 16 novembre come da accordi già intercorsi e da confermare nei giorni 

successivi. 

Il giorno 15 l’ipotesi di variante del PAL verrà presentata a Pavullo presso la sede dell’Unione dei 

Comuni, di mattina agli enti pubblici e di pomeriggio ai soci privati; il giorno successivo, con lo 

stesso schema, la presentazione verrà fatta a Castelnovo né Monti sempre presso l’Unione dei 

Comuni. 

I Consiglieri concordano sulle date proposte che verranno notificate loro appena saranno 

confermate. 

 

c) Bandi in  scadenza 29/10: esito presentazione domande di sostegno 

Come già anticipato con una comunicazione informale, il Direttore espone ai Consiglieri l’esito 

della partecipazione ai bandi la cui scadenza era fissata al 29/10 con il seguente dettaglio:  

 

BANDO  N° 

domande 

presentate  

Importo totale 

contributo 

richiesto  

Risorse 

previste dal 

bando  

 

DIFFERENZA  

A.2.2.3- La montagna delle cose 

buone – 
 

1 

 

€ 26.206 

 

€ 250.000 

 

€ 223.794 

B.1.2.3- Una palestra a cielo 

aperto – 
3 € 71.709 € 150.000 € 78.291 

B.2.1.2- Promozione di 

cooperative di comunità  
4 € 120.024 € 500.000 € 379.976 

B..1.1.4 - Interventi per la 

qualificazione a seguito 

dell’emergenza Covid-19 

 

15 
 

€ 479.004 
 

€ 669.520 
 

€ 190.516 

TOTALE  23 € 696.942 € 1.569.520 € 872.578 

 

I Consiglieri attribuiscono questo risultato non molto soddisfacente a una serie di cause 

concomitanti:  

1) La congiuntura economica non favorevole; 

2) La difficoltà delle imprese a organizzarsi per lavorare in rete; 

3) Per le cooperative di comunità, la presenza nello stesso periodo di bandi alternativi ritenuti di 

più facile partecipazione.  

 

4. AGGIORNAMENTI DI GESTIONE 

Il Direttore comunica ai Consiglieri che i verbali relativi alla rendicontazione delle misure 19.4.01. e 

19.4.02 relativi all’annualità 2020 sono stati firmati dal rerefente dello STACP di Modena e non hanno 

evidenziato alcun tipo di criticità per cui gli importi richiesti saranno integralmente liquidati nelle 

prossime settimane.  

 



5. EVENTUALI E VARIE 

Progetto a Regia Diretta A.1.2.2- Realizzazione percorsi verso l’autoimprenditorialità   

Il Direttore informa i Consiglieri che la richiesta di variazione per il progetto in argomento di importo 

pari a € 1.150 su € 64.178  (uguale all' 1,8% dell’importo totale) per la quale era stato richiesto ai 

Servizi Regionale di poter  applicare quanto previsto nelle DAM al paragrafo 3.2.4 laddove si stabilisce 

che: "Non sono considerate varianti le compensazioni tra voci di spesa per risolvere aspetti di dettaglio 

o adottare soluzioni migliorative, purché contenute in un importo non superiore al 10% dell'importo 

ammesso, al netto della voce spese generali, che non alterino le finalità del progetto presentato", ha 

avuto esito negativo. La referente del Servizio ha infatti comunicato in data 3 novembre che è necessario 

presentare apposita domanda di variante. 

I Consiglieri prendono atto e danno mandato al Direttore di predisporre tutta la documentazione 

necessaria a riguardo. 

Deliberano altresì di fissare la prossima seduta del CDA in data 29/11 alle ore 14.30 per 

l’approvazione definitiva della variante del PAL  

Null’altro essendovi da deliberare tra le varie ed eventuali, alle ore 16.45 si scioglie la seduta. 

 

 Il Segretario         Il Presidente   

        Elvira Mirabella                                                                               Giancarlo Cargioli 


